

Director
Propietario,
Alberto Moreno
Apartado No. 805

EL PORVENIR

Editor
Responsable
— y —
Administrador,
Marco Tulio Sáenz

Bisemanario de Oposición

AÑO I

SAN JOSE, COSTA RICA, AMERICA CENTRAL, JUEVES 12 DE AGOSTO DE 1915

NUMERO 4

Imitada por todos

CERVEZA **TRAUBE**

Igualada por ninguno

“El Porvenir”

Bisemanual de oposición

Suscripción mensual C 0.50
Número suelto 0.05
atrazado 0.10
Avisos y comunicados precio convencional.
La colaboración será solicitada.
Queda a juicio de la Dirección la publicación de artículos de interés general.
No se devuelven originales.

GOBIERNOS DE ABAJO

Los empleados públicos están amenazados de un nuevo rebajo. Y del 20 o/o sobre sus sueldos como quien dice nada. Es decir, una semana menos de carne, pan, manteña y demás chismes, que constituyen lo que la Iglesia llama el pan nuestro de cada día.

De modo que los infelices empleados de baja categoría, ya tienen para decirle a su cara mitad al llegar a su casa. Hija mía, tu eres ciertamente mi cara mitad, pero por encima de eso está don Alfredo que es nuestra mitad cara. Tenemos que reducir los gastos: comprar menos frijoles, menos arroz, rebajarle a la cocinera y dejar de pagar todo lo que podamos. Es que don Alfredo está muy chonetón, es decir el Gobierno, está limpio.

Ya se que me vas a decir que los malos de «La Prensa Libre» que hacen unas tales Notas Rápidas que por cierto ponen de muy mal humor al Ministro: anunciaron que el Gobierno dió un banquete, un soberbio banquete! y que no se compadece una cosa con otra; es decir, si se compadece, porque el hambre se combate con banquetes, pero lo malo es que los hambrientos no comen y los banquetes oficiales son para los que están hartos, pero lo cierto es que el Gobierno tiene que cumplir ciertos compromisos diplomáticos, que son

inevitables. Mira, que los muchachos beban menos leche aquí, para que los del Gobierno y sus amigos beban champagne! Si los chicos lloran, bueno, aquí oiremos gritos y que los Gonzalistas oigan música. Para algo son privilegiados.

Más aún, si la criada chilla que lea «El Diario de la Tarde». Tengo un miserable cristóbal; que hago? Me lo pide la criada, a la que no le pagamos hace tiempo y me lo pide Albertazzi; que también está poniendo el grito en las nubes. Se lo doy a Albertazzi. Porque él es muy amigo del Gobierno y le tira duro, duro, a los enemigos, entre otros a unos q. hacen «La Información», que según parece están destinados a perecer en cuanto salga un famoso «Imparcial» émulo de otro diario gobiernista que publicaba en Méjico un señor que es Villista para honra y provecho de él y del Gobierno actual. Tal vez no sea para honra, pero sí para provecho, vaya si no! Gonzalista, Villista y todo lo termina en ista, siempre que sea de provecho, entiendes?, de provecho.

Así gobiernan los que se llaman de abajo! Los que se decían de chaqueta! Los amigos del pueblo! Aquí si que cabe aquello de que, amigos tienes Benita!

SALTON

Apelación de hecho interpuesta por el suscrito contra un acuerdo Municipal

Señor Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación:

Yo, Francisco Ysaro Briceño y Alvarez en autos conocido con las protestas de mi respeto a usted, digo:

No me conformo con su resolución o acuerdo que se registra en «La Gaceta», diario oficial del primero de este mes, en que usted declara sin lugar mi recurso, cuya resolución la considero ilegal e injusta:

1o.—Porque usted entró a resolver de plano el recurso de hecho, con violación flagrante de los artículos 919 a 921 del Código de Procedimientos Civiles, y sin la citación y emplazamientos previos.

2o.—Porque esa Secretaría no ha estado en el derecho de mandar recibir información en mi contra, desde luego que la Municipalidad debió tener la documentación a la vista para proceder a dictar el acuerdo que motivó el recurso; y por otro lado, si esa Secretaría dispuso ilegalmente, remendar la plancha al Municipio, hubo de oírme también en mi defensa, atendiendo las tachas propuestas y recibiendo mi prueba testimonial que también propuse

3o.—Porque se me ha causado la vejación más injusta—con el acuerdo dicho y se me ha causado la más grave indefensión—artículo 42 de la Constitución.

4o.—Porque en asunto de esta índole en que se daña la reputación, debe alejarse la política para hacer justicia a quien la tiene: que en este caso yo la tengo.

Por estos motivos y otros más que me reservo, PROTESTO de la manera más solemne del acuerdo o resolución mencionado, para que conste que no consiento en él.

Este asunto señor Ministro, usted lo resolvió al finalizar el Congreso sus sesiones ordinarias, porque usted no desconoce que mis derechos los llevaré a la Cámara; pues bien debe saber, que pacientemente aguardaré la nueva legislatura ordinaria para llevar mi reclamo al Congreso Constitucional, acusando el correspondiente prevaricato.

Usted se ha equivocado tomando mi persona como la de un degenerado, sin fijarse que se comete una injusticia, desde luego que si se hubieran recibido mis pruebas, usted se hubiera convencido de lo contrario.

En la Escuela de Derecho existe una información de vida y costumbres mías, que se recibió cuando me recibí de Procurador Judicial.

En la causa contra la Municipalidad de aquí que obra en la Sala Segunda de Apelaciones, existe también prueba de mi conducta. No vé usted, pues, la injusticia que esa Secretaría ha hecho conmigo?

Pues bien, como yo soy el perjudicado, adelante seguiré con mi reclamo, voy al Congreso a acusar el PREVARICATO.

Sírvase pues, tener por hecha la presente protesta.

(f.) Francisco Ysaro Briceño Alvarez

Santa Cruz, 5 de agosto de 1915

SOBRE EL YUNQUE

Un grupo de verdaderos patriotas que en vez de su conveniencia personal buscan exclusivamente el de la patria, han fundado un nuevo periódico que ostenta en sus columnas la expresión de la verdad acerca de los males que nos aquejan, verdad amarga que a los del gobierno les sabe a rejalgas y que el pueblo honrado acepta como un tónico que le devuelve la salud moral, muy quebrantada a causa del escepticismo que en el organismo social se ha infiltrado a fuerza de ver las constantes claudicaciones de los pseudo salvadores que hace más de veinte años vienen predicando doctrinas libertarias que no tenían otro objeto que sacar a quienes las predicaban en los clubs y en las plazas públicas de la obscuridad a que necesariamente los condenaba su absoluta nulidad.

Este periódico es «EL PORVENIR»; valiente adalid de un grupo considerable de la clase obrera josefina, a cuyo personal de redacción saludamos con profundo respeto. Es consolador, en efecto, ver, cuando todo parece corrompido con el virus del más asqueroso utilitarismo hasta el punto de ostentar cínicamente el título de turiferarios y *spintrius* del Poder los mismos jóvenes en quienes se fundaban esperanzas de que serían los llamados a regenerar los malos hábitos y las degradadas costumbres que la desmoralización política y social han infiltrado hasta en los últimos ciudadanos poco ciudadanos de su honor y de su dignidad, se presente en la arena de la discusión un órgano de la prensa que aplique el cauterio de la censura digna y mesurada a las llagas que infestan el cuerpo social. Valor moral muy grande se necesita para dedicarse a curar tamaños males; pues si todo el mundo pensara que sólo debe procurarse cada uno los medios para vivir con holgura y holgazanería, no se expondría nadie a las iras del gobierno, sino que con el incensario en la mano, el espinazo encorvado y la sonrisa

idiota del vil y del degenerado, irían todos a rendir parias a los hombres que tienen la sartén por el mango para mendigarles la gracia de una mirada, de un apretón de manos, de un mendrugo, en fin, que les saque la tripa de mal año sin tener que sudar una gota para conseguirlo.

¡Qué distinta manera de pensar y de proceder tienen los hombres dignos que al turbión de la desgracia oponen un pecho firme y decidido para no dejarse arrastrar por él! ¡Qué distinta manera de pensar y proceder tiene el ciudadano que cree q' ante todo se debe a la Patria, y que por ésta lleva a cabo los más dolorosos sacrificios! ¡Qué distinta manera de pensar y de proceder tiene cualquiera que se sienta capaz de ganarse la vida con el sudor de la frente, en lucha abierta con la naturaleza, trabajando al sol y al agua, o en el taller del obrero, para saborear con delicadeza el bocado que representa el esfuerzo llevado a cabo!

En cambio, se necesita hacer ostentación del más descarado cinismo para reír y mostrarse satisfecho de cualquier ganancia adquirida por medios indignos y reprobados, a condición de renegar del carácter y de la hombría de bien para que el público los juzgue como proxenetas que visten y calzan y comen y se divierten sin que a los rostros asome en ningún caso la vergüenza, y sin que por ellos resbale la gota de sudor que hace derramar el trabajo honrado.

Cayo Suetonio

P. SABORIO S.

Adelanta dinero sobre sus cosechas.

Antiguo local de «La Violeta»

ALMACEN DE MATERIALES

GABRIEL VARGAS
(Avenida Central)

Toda clase de materiales para la manufactura de calzado-ZUELAS de las mejores elaborada en el país, GLACES finísimos negros y de color, CUEROS BADANA de superior calidad, OJETES, CORDONES, TACONES DE HULE de las mejores marcas.

De todo gran existencia en nuestros depósitos

Rebeldía, despechos no

No son despechos las voces de protesta que «El Porvenir» como vocero del país levanta contra el actual Gobierno; despechos fueron los ataques que inspiró la sed de mando a los periodistas que ayer como Cincinnati gritaban contra los gobiernos cuyos idénticos actos en el actual aplauden como bufones y aprueban como fetiches.

Son rebeldías las críticas desapasionadas que se hacen contra el círculo de fernandistas que después de haber proclamado a los cuatro vientos de la República que Iglesias era un azote para la Patria, fueron a doblar sus rodillas como enucos ante esa personalidad por ellos anatematizada; rebeldías son los gritos de la conciencia nacional contra el Primer Magistrado de la Nación por su silencio sepulcral ante la situación del fallido Banco Comercial; rebeldías tan solo son, las protestas altivas de la Prensa independiente contra un Gobierno que dispone de los fondos del Erario Público para enviar sus lacayos a Yampilandia a buscar rotativas y linotipos para tener diarios que le quemem incienso en los precisos momentos en que la Nación está al borde de la bancarrota.

Despechos son: lanzar sombras, hijas tan solo de la ineptitud y la envidia, sobre la personalidad pura, inmaculada e incorruptible de Claudio González Rucavado, porque prestando oídos a los dictados de su conciencia y como digno comitente del pueblo, dijo: ante la ley escrita estáis absueltos; ante la ley moral estáis condenados como violadores de la Constitución; ante la opinión pública sois cadáveres políticos que vagáis por las sombras: despechos son las maquinaciones hechas para obligar a dimitir de Ministro de Fomento al digno Licenciado don Alberto Echandi que para conservar limpia su hoja de servicios como hombre público y ciudadano honrado, descendió de la alta posición gubernativa, como los antiguos espartanos sacrificando toda conveniencia ante el bien del país.

Despechos son, los últimos editoriales de «El Republicano» atacando a Ricardo Jiménez porque destruyó en un momento, todo el cúmulo de ambiciones de ese mismo círculo que hoy nos gobierna y que luego la memorable noche del 29 de abril de 1914 trocaron las copas del champaña espumoso con Ricardo Jiménez como para anunciar al país que la tranquilidad había vuelto a sus espíritus a costa de una bofetada mas a la voluntad del pueblo.

Esa es la diferencia que existe entre los actos de nuestros censores y las protestas de nuestro periódico: el país así lo comprende y sabe que la pluma del escritor que lo mismo critica nuestra labor honrada de ciudadanos independientes, como aplaude los desplantes del Gobierno que le subvenciona, no puede ser el exponente de la verdad: Costa Rica entera sabe que ellos son los esclavos que defienden al amo y nosotros somos los libres defensores de la pública opinión.

Ellos y nosotros

El «Diario de la Tarde», con el conocido lenguaje de sus bufones palaciegos, ha preguntado quiénes somos nosotros, y vamos a responderle en dos palabras, quitando la careta a su verdadero Director que en vano pretende esconderse tras una posición oficial, después de lanzar insultos procaces y haciendo responsable de sus injurias al Gobierno del que forma parte. Somos: Alberto Moreno y Marco Tulio Sáenz.

Principiaremos por decir al verdadero Director del «Diario de la Tarde», que si nada representamos en las esferas donde él ha laborado, no es seguramente por falta de honradez y sí por exceso de decoro. Que a nosotros no se nos encontrará nunca de rodillas ante criminales merodeadores como ese indio funesto que hoy lanza sus flechas sobre la nacionalidad mexicana y que se llama Francisco Villa, de cuya sangrienta personalidad ha sido el señor Fernández Güell el más apasionado panegirista. La Prensa del país puede dar testimonio de esa

deificación de crimen hecha por uno de los hombres que en Costa Rica nos han aburrido con la crónica cantilana del republicanismo.

Tenemos, pues, una virtud que le falta al Director del «Diario de la Tarde»: aborrecemos el crimen, mientras él lo justifica en loa. Lo que pasa es que en México no ha triunfado Villa y a falta del auténtico él quisiera improvisar alguno, por la largueza con que corresponden los tiranos a los que se constituyen en sus defensores.

A qué hablar de esas dos nulidades que rodean al Director del «Diario de la Tarde». Dos descastados, que no tienen moralmente el valor de sus propias palabras. Uno de ellos fue a buscar gajes en el palacio de una tiranía centroamericana y regresó fracasado. Y el otro, que a fuerza de arrastrarse y dejar pingajos de conciencia sobre la roca de sus ambiciones, no ha cobrado otra prestanta que la de un pobre adulador.

Eso son ellos y eso somos nosotros.

No hay que confundirnos

Un núcleo de hombres libres e independientes: he aquí lo que somos. No constituimos asociación viciada por el compromiso oficial. La careta no cuadra a nuestro rostro. Nunca se nos ha visto, en medio de las sombras cómplices, buscar las confabulaciones denigrantes y lo hemos proclamado en un grito, valiente de franqueza, que somos oposición franca, altiva y firme como la roca santa de nuestros principios. «El Porvenir», no cuenta con el apoyo de los sopechosos. No se ha buscado en la cábala la facilidad de asegurar el pago de las ediciones de nuestro vocero. No existe firma que nos pueda hacer tomar un rumbo distinto y nuestras ideas como las corrientes nacidas en el fondo de nuestros convencimientos brotan espontáneas y pletóricas de independencia. «El Porvenir» es soldado que se muestra sin miedo y sin tacha, en medio del campo enemigo, sin afonía, sin tartamudeos, sin parálisis de lengua, sin vacilaciones. Sólo el no poder decir bien la verdad nos

haría temblar de coraje. «El Porvenir» es un joven que lleva en su carajo las flechas de la divina sinceridad. El mismo Príncipe de la Reche-faucoult, lejos de mirarnos como al libelista Scarron, habría medido sus nobilísimas armas con las toscas pero inmaculadas nuestras, porque la brasa de la mentira nunca quemó nuestro labio, ni jamás serpenteó, en nuestra acerada columna vertebral, la falsía.

No hay que confundirnos. «El Porvenir» no tiene hermanos gemelos. Es único órgano de la oposición reaccionaria. Trás de él se escudan los numerosos defensores de su hermosa causa. En estos momentos las pruebas de simpatía que hemos recibido, muestran la aceptación que ha tenido nuestra labor patriótica y el descrédito del desgobierno que combatimos. No somos civistas, ni republicanos, ni duranistas: somos reaccionarios y buscamos antes que todo, la evolución que concluya con los ídolos de barro y los prejuicios cubiertos de lodo.

VICTOR TREJOS C.
ABOGADO Y NOTARIO
OFICINA: tras de la Iglesia de la Parroquia y al E., casa de doña Trina Trejos v. de Flores

RAFAGAS POLITICAS

Se nos dice:
—Que el diputado Zúñiga Montúfar (Q. D. G.) la diputación está resolviendo un difícil problema: de cómo, dejando las gangas que su puestecito azul le ha brindado hace tantos años, se las arregla para «el comiscuit». Falta saber si al Ministro Arias no se le prende como una garrapata, de la levita, para que le incluya en las listas oficiales... porque lo que es como candidato popular... si que lo es entre aquellos que *pasan sus cuentecitas en blanco*.
—Que el mismo Zúñigueta no ha sido creído por nadie que de veras él haya sido de los fernandistas de 20 años, sino de cuña y a quien don Max. se ganó mandándolo a Cádiz.
—Que don Juan de la F. P. cuando se cortará la melena para oír los discursos que en los samparados se preparan sus coterraneos, los cuales ya no quieren favorecerle con sus votos para la reelección. Los desamparados no quieren entrar en confabulaciones oscuras, ni jamás consentirían en que su representante, por negocios propios, comprometiera su voto a hurtadillas como lo hizo con Iglesias.
—Que Castro Ureña ha dicho: Soy pequeño de cuerpo, pero grande para decir sonseras. Al fin cuento con el paluso de los diputados que no hablan...
—Que Mr. Harrison le ha encargado al gobierno una buena nariz para cubrir la cara imperfecta del fiato Alfaro.
—Que el aceite y el agua, en Alajuela, se juntarán al fin. Es decir: que Calvo Fernández y el fiato han pactado. Al igual que don Rafael y don Máximo... que hoy volvieran a verse en casita de Isacc el manso.
—Que se suzorra, allande en Chile Perro, que Mepito quiere ir al Congreso, halagado por aquello de las *cuentecitas en blanco*.
—Que Romero Escobar LA ESPERA por Puriscal. Qué vál. nos dicen: ahora no estamos en tiempos de don Ricardo para venir con IMPOSICIONES. Qué gente ofrece de su barrio para el triunfo del Gobierno? Y qué haría con sus puriscos?
AVISPA

SURTIDO COMPLETO Y RENOVADO CONSTANTEMENTE
BOTICA PRINCIPAL
Acuda a ella para todo lo relacionado con sus drogas. Abí venden medicinas legítimas, y a los más bajos precios (Esquina Noroeste del Mercado, frente al "Diluvio")

Hotel Marina
Situado 75 varas al Noroeste de la esquina del Mercado.
Calle del Paso de La Vaca
Ofrece al público cuartos higiénicos y ventilados para familias.
Buena alimentación por un precio módico.
Se reciben pensionistas.

De Alajuela
Sr. Editor de «El Porvenir» San José.
Muy Sr. mío:
En esta tierra, donde ha sido proverbial la altivez política de los ciudadanos, ha sido muy bien acogida la labor altiva y honrada de ese periódico que fustiga sin temblar los fracasos de ese círculo de oligarcas, que después de 20 años de prédica liberticida, han demostrado al país que su ineptitud es tal, que se han concretado a seguir la senda de sus antecesores sin tomar en cuenta la situación crítica del país.
Aquí, como resultado lógico de ese desastre y de la intriga se ha dividido la opinión entre los mismos republicanos, de tal modo, que Machado, Calvo y Alfaro, marchan cada uno por su lado: éste sigue incondicionalmente la política gobiernista, los otros han formado muchos personalistas que es muy posible que se unan a la oposición para salvar al país y enviar al Congreso representantes genuinos del pueblo y no autómatas que a una señal de las alturas dobleguen la serviz aunque la República se hunda.
En esta tierra generosa el león ha despertado y sus rugidos han sembrado el pánico entre las filas de la demagogia hasta el punto de que andan a caza de encantos para pretender reponer el vacío que han hecho las personas sensatas al retirarse de un régimen dictatorial que es amenaza constante para el país.
(Corresponsal)

LA CARNICERIA Canossa
Es la más acreditada de las carnicerías del Mercado, pues en ella encuentran los clientes carnes de res y de cerdo, con especialidad chuletas de tenero tierno.
Aunque la guerra europea sea signo de abstención de comer, todos los mejores productos de Italia, tiene a mucha honra la carnicería CANOSSA de seguir ofreciendo queso parmezano, salchichas, pastas, harina y todo lo mejor de la bella Italia.

¡Que se acabe de hundir todo!

¡No! Allí están los cartagineses que lo prueban: puede hasta un cataclismo convertir en ruinas y escombros una población y, sin embargo, el hombre puede sobreponerse hasta las leyes de la naturaleza y seguir los avances del progreso y la civilización.

Se deciluciona a veces el espíritu y pierde hasta la fe y la constancia; pero mediante la reflexión y la calma se recobra el valor y vuelven el patriotismo y la esperanza a ocupar sus primitivos puestos.

¡Que se acabe de hundir todo y se pierda el país entero, no importa!; nos decía ayer un republicano, correligionario de veinticinco años de lucha, «yo creía que aquello de que nuestro candidato nos vendía como simples mercancías, eran invenciones de la oposición, y llegó el día en que por mis propios ojos, me convencí de que todo era una terrible verdad».

Y, efectivamente, tiene uno que confesar que realmente existen la mala fe y la corrupción, y que hay quienes tienen la política como cualquier otro medio indigno de comerciar y acaparar dinero.

Pero estas tristes convicciones no son un obstáculo, sino, al contrario, un motivo, para que abandonemos la senda herrada que de muy buena fe llevábamos y busquemos la ruta que nos ha de conducir al logro de nuestras aspiraciones y a la meta de nuestros patrióticos ideales.

Que nos llaman hambrientos porque dejamos su compañía y no disfrutamos de las prevendas que ellos buscaban y al fin las apercollaron, no importa; ante todo está el bien de la patria y por encima de la soberbia olímpica de nuestros compañeros de ayer, se destaca altivo el porvenir nacional.

Como, en definitiva, no buscábamos más que la emancipación y el bien estar del pueblo, con los cuales todos seríamos felices, seguimos sufridos, pero indomables hasta coronar nuestros esfuerzos; que, cuando no se trata de satisfacer vanidades y miserables aspiraciones personales, el camino es muy largo y escabroso y la lucha ruda e ingrata.

Pero, ¡adelante!, el bien de la Patria no estriba en gastar soberbia librea, ni en habitar olímpicos castillos feudales; al contrario, el despilfarro y el lujo son signos inequívocos de que no hay capacidades de mando y medios de ocultar la falta de seriedad y de reflexión que deben distinguir los actos de los gobiernos.

Por encima del insulto ruin y el despecho desesperado de quienes deben su vergonzoso triunfo a las mismas maquinaciones indignas de siempre y a las artimañas de una política perversa, están intactos y puros, hoy más que nunca, nuestro republicanismo sincero y nuestro desinteresado patriotismo, dispuestos a lu-

char abnegadamente, ¡hasta el sacrificio!, si preciso fuere por ver coronados nuestros designios de progreso y bienestar nacionales.

Sobre todo, hoy día, que Costa Rica entera ha llegado a la más profunda convicción de que los llamados leaders del moralmente muerto, Partido Gonzalista, no buscaban sino la satisfacción de ruines ambiciones; hoy que ya no existe esa rêmora política-social que condujo al país a este estado de postración, puesto que ellos mismos se han encargado de proclamar su patente de desprestigio y su incapacidad para gobernar con justicia y acierto; hoy día, repetimos, es cuando en vista de la gravedad del mal, debemos acudir a remediarlo y curarlo.

Nada importaría, que, como decía nuestro correligionario, se hundiera todo el país, sino fuera que esto lo sufren las futuras generaciones y que pagan justos por pecadores.

Bien sabe ya el pueblo, que no somos los soldados los culpables y responsables de este desastre: que si hay hasta quien soborne conciencias y ordene a las autoridades la imposición y el atropello, eso es culpa de la desmoralización de los jefes, pero jamás de quienes militamos de buena fe en el Partido Republicano; y no tenemos más cargo de conciencia que el de haberles creído a tan falsos y sacrilegos apóstoles.

Pero nunca estarde cuando amanece: dichosamente el pueblo está sano y enérgico y ya no se atemoriza con imposiciones ni torpezas ridículas. Esa protesta sorda y terrible contra la hipócrita tiranía y el desgobernio, es señal segura de que una reacción fecundísima y un convencimiento profundo se han apoderado de las conciencias y que no habrá amenazas que las desvíen ni tentativas de soborno que las seduzcan.

Cuál mejor prueba que la indiferencia y el justo menosprecio con que todas las almas viriles y las conciencias bien nacidas han mirado las insinuaciones indecorosas de esa prensa asalariada, que no ha respetado ni la miseria en que la falta de tino administrativo tiene a la sociedad, para tocar las puertas en demanda de acogida?

¿Qué testimonio más palmario que la sonrisa pudorosa con que el público ha recibido la práctica nunca vista en Costa Rica, de que el Gobierno mismo se alabe sus medidas, buenas o malas, como si el Estado no tuviese obligación de exigir que todos los empleados, del Designado para abajo, cumplan sus obligaciones y devenguen sus sueldos?

¿A cuál de los presidentes, de la Corte o del Congreso, tan empleados como el Designado, se les ve o ha visto publicando periódicos para alabarse?

Deveras que mientras más se vive más se ve.

SOBRE EL YUNQUE

II

Es indudable que eso de cantarles las verdades del barquero a los hombres del Gobierno, tiene sus inconvenientes graves. En primer lugar porque los que por *chiripa* ocupan las alturas del poder, desde que llegan allí sufren de vértigos y mareos que sólo se calman con el humo del incensario que manejan los aduladores, pobres diablos éstos que a falta de méritos para que se les conceda algún valor por la sociedad, o de capacidad para ganarse decorosamente la vida sin emplear medios indignos para ello, les cantan loas y villancicos a los de arriba, haciéndoles creer que son redentores y providenciales, NACIDOS EX-PROFESO para llevar a cabo la más estupidas evoluciones sociales, políticas y económicas en favor de toda la nación, y en segundo lugar, porque aun cuando sean personas de algún valor intrínseco, pero no tanto que se crea de una especie superior a la humana, apenas se ven sentados en el sillón de la alta Magistratura, juzgan que la ciencia infusa les ha entrado por todos los poros del cuerpo y que ya no necesitan de nadie en el mundo para resolver los problemas que en países adelantados y con hombres verdaderamente GRANDES, están todavía en pie o a medio camino de la ansiada solución.

Costa Rica sería a estas horas uno de los países más prósperos y adelantados si el humo del incensario no hubiera trastornado a los gobernantes nublandoles la vista hasta el punto de impedirles ver más allá de la punta de las narices. Y si no, pongamos ejemplos: don Ricardo Jiménez creyó siempre que su gobierno era el mejor de todos los países conocidos y por conocer; se contentó con hacerles creer a los costarr-

censes que debían agradecerle la honra por ellos inmerecida de tocar el violón durante cuatro años de gobierno o lo que fuera. Naturalmente, como los plebeyos que le dieron sus votos a este se pirraban por tenerle de presidente para dicha y gloria de ellos, bastante tuvieron con que el hombre no hiciera nada de provecho jamás, si bien en uno de sus mensajes al SOBERANO CONGRESO dijo muy campante que gracias a él (don Ricardo) el pueblo tenía pan y trabajo, lo cual, en castellano puro, quería decir que antes de su ascensión a los cielos, aquí se vivía con un nudo doble en la tripa y con una hoja de higuera por único vestido, hasta que, gracias a nuestra hombre, ya pudimos usar taparrabo y comer chiverre o cubases.

Afortunadamente, en estas sendo-democracias de la América republicana, cualquiera se mete a ESTADISTA como pa'dría meterse, si la suerte le fuera adversa, a vendedor de plátanos y chayotes en el mercado; pero Costa Rica tiene la especialidad de producir, por generación espontánea, como las mostazas de nuestros campos incultos, grandes hombres que de la noche a la mañana resultan omniscientes en todos los ramos del saber humano, y hasta en los problemas que atañen al mundo suprasensible. Diganlo, si no, los espiritistas y los teosofistas que tenemos a granel, los cuales se dicen poseedores de la verdad atsoleta y resuelven con sin igual suficiencia las interrogaciones que la humanidad ha tenido ante los ojos durante siglos, sin poder barruntar que a estas horas, en nuestra patria, encontrarían la contestación respectiva.

Cayo Suetonio

(Sequird)

¿HASTA CUANDO....?

Que a un empleado incumplido e inepto se le separe de su puesto, nos lo explicamos y hasta creemos que esto debía hacerse hoy que se trata de no malgastar los dineros del Estado; y decimos del Estado, porque estamos notando que se cree que los bienes nacionales son para distribuirlos y gozarse entre el círculo que ahora tiene la sartén por el mango, puesto que hasta el jabón que se gasta en la familia presidencial, ha de salir de las pobres Arcas Nacionales, como si de el presidente para abajo no fuesen todos empleados iguales en cuanto a que cada uno tiene que pagar alquiler de casa y goza de prevendas de que no disfrutaban los demás empleados.

Nos explicamos, decimos, que al empleado inútil se le reemplace o castigue, pero que se proceda como se ha hecho con un don Ramón Roldán, músico antiguo y copetentísimo, a quien por simple capricho y venganza trasladaron a Cartago, donde no puede vivir con el exiguo sueldo que hoy le pagan; y que a don Pedro J. Rojas y don Rafael Roldán A., empleados excelentes y honorables, se les haya suprimido, o

mejor dicho, destituido injusta y cruelmente....?

Esto solo quien como Loots, no tiene vínculos en el país, ni cariño para ésta que no es su tierra, puede haberlo hecho.

Sobre todo, el último atropello cometido con el distinguido músico Rafael Roldán Acevedo que se encuentra en cama enfermo y desvalido, demuestra que el citado jefe no tiene siquiera corazón.

Si procedió así porque este empleado ha tenido que faltar a su obligación por estar enfermo, menos tuvo razón para hacerlo, puesto que él acaba de hacer un paseo a aparentar patriotismo y sin embargo nadie le destituyó del empleo que desempeña, a pesar de que ha abusado de su puesto para cometer tropelías como los que venimos citando y las cuales son suficiente motivo para cancelar su contrato, pues le trajimos al país para desempeñar un cargo y no para quitar el pan a familias honorables.

Es que para todo hacen hoy día mucha falta manos enérgicas y justicieras que repriman las faltas y los abusos de los empleados que no cumplen debidamente con sus obligaciones.

PANADERIA

'La Independiente'

— DE —

Cecilio Ulloa

— PRONTITUD Y ESMERO EN EL DESPACHO —

Es esta la que cuenta con más clientela en Heredia, porque sin omitir gastos, emplea los mejores productos. Insuperable. Harina marca FLECHA, siendo atendida personalmente por su propietario. Venta de harina y café molido al por mayor y al menudeo. Contiguo a la panadería tiene un magnífico hotel recibiendo pensionistas.

La Marina

Situada al lado Sur del Mercado de esta ciudad

— Apartado 195 — Teléfono 584 —

Ofrece a precios más baratos que nadie

Arroz extranjero y del país, de primera clase, azúcar refinado y corriente de primera y segunda clase.

Garvanzos grandes, españoles, frescos.

Leche condensada marca «Lechera» acabada de llegar.

Frutas secas en jugo, y toda clase de artículos de primera necesidad.

Tienda de los Solera

— LA MEJOR DE HEREDIA —

La más popular y mejor surtida. Allí se encuentran pañolones, sedería, cristalería, casimires, sedalinas y géneros de toda clase. Buen surtido de sombreros y zapatos y gran variedad de objetos de fantasía.

Acaban de recibir paraguas de diferentes precios.

Esta es la tienda que más le conviene a Ud.

EN EL PASAJE JIMENEZ

(PIEZA N° 17)

está situada la Encuadernación de Primitivo Zapata, donde se ejecutan los mejores trabajos, tanto por su solidez, como por los materiales que se usan. Buen trato y prontitud, son el lema de esta casa.

Colchonería y Tapicería Americana

Esquina Noroeste del Mercado
Contiguo a la Tienda de don J. M. Vargas
Calle del Paso de La Vaca

Todo lo que se relaciona con los trabajos de estos ramos, se ejecuta a precios sin competencia, porque sus propietarios son quienes confeccionan todo lo que en ella se ejecuta.

Para comodidad del público, se toman medidas a domicilio.

Fonseca y Cía.

LECTURA BARATA

Sabemos que Ud. es muy amante de la buena lectura, pero también sabemos que Ud. no compra libros porque no encuentra baratos. — UNA VISITA A LA LIBRERÍA

de JAIME TORMO, esquina frente al Correo y se convencerá que allí hay lo más selecto y más barato.

UTILES PARA OFICINAS Y ESCUELAS

ARTICULOS FOTOGRAFICOS "ANSCO Y CYKO"

Todos los correos se reciben grandes novedades.

Apartado 439 SAN JOSE, COSTA RICA Teléfono 664

Suscribase a El Porvenir

Campaña criminal

Todo es útil en la vida: si de algo no nos arrepentimos es de haber figurado en las filas del ya extinto Partido Republicano, porque aunque presenciamos, estando allí, muchos actos indecorosos que pugnaban con nuestro republicanismo sincero y honrado, fué mucha la experiencia que adquirimos y son innumerables los documentos con los cuales podremos hoy demostrar que dicho Partido Republicano se componía de dos clases de elementos: unos, los que formaban el menor número, la argolla, digamos, constituida por los aspirantes a diputaciones, ministros y toda clase de prevenidas; y otros, los que de buena fé nos acogimos a la bandera republicana, que por cierto formamos el noventa por ciento del partido, y somos hoy las víctimas de nuestro triunfo, puesto que los elementos dirigidos pensaban muy en contrario y nos han abandonado dedicándose al goce de sus conquistas y al solaz de sus inmorales deseos, al fin saciados gracias a nuestro desinteresado esfuerzo.

«La Información» Es muy sencillo: editen periódicos que no adulen hasta los errores gubernativos, que digan por lo menos la verdad y que no nos vuelvan con la vergüenza del Partido Republicano, que tiene a Costa Rica en este estado de desgracia y postración en que se haya sumida.

Porque el pueblo de Costa Rica será creyente y hasta sencillo y fácil de engañar, pero no es adulator ni corrompido. Los corrompidos e infames son los que lo estafan y defraudan con teorías republicanas y con sueños dorados, para hurtarle el fruto de su honrado trabajo y después ofenderlo y desmorularlo con un puesto indecoroso o con un desprecio olímpico y humillante, como el de presentarle galones inmerecidos, libreas y soberbios automóviles, en momentos en que agoniza de hambre.

Claudiquen mil veces, exhiban sus olímpicos y orientales castillos; paseen su fausto y su opulencia, que se acerca el día de las reivindicaciones pero no aumenten su crueldad y sus crímenes atacando a nuestros protectores y dejando sin pan y sin hogar a los inocentes; porque si no son otros, por lo menos llegará el día en que la miseria y la desolación les lleguen a sus puertas, pues al fin y al cabo los ángeles del cielo irán en tremendo tropel en demanda de cordura y moralidad.

Más de veinte años ha sufrido Costa Rica las consecuencias de esa infame y criminal campaña de disociación y separación entre clases privilegiadas y clases demócratas, separación que nunca ha existido en nuestro país y la cual no tiene más objeto que el de fabricar una valla entre hermanos, como somos todos aquí, para luego explotar las rivalidades y alimentarse de la infamia; como lo han hecho siempre los elementos dirigentes del fernandismo que hoy intentan malquistar al público con una de las empresas que protege a gran cantidad de empleados.

Pero ya es tarde: Costa Rica entera ha llegado a la más profunda convicción de que ese círculo anarquista y disociador, en llegando a tener mando, les vuelve las espaldas a sus soldados, y no es capaz ni de hacer una ley que favorezca al menesteroso y, antes al contrario, le carga de nuevos impuestos y contribuciones para hacerle más penosa la existencia y hasta le obliga a comprar periódicos inmorales propagadores de la rivalidad, la desunión y el odio entre los patronos y sus empleados.

Y no sólo nos abandonan sino que, además se dedican a la criminal tarea de atacar y tratar de difamar casas, personas y hasta empresas, que, como «La Información» dan la vida y el bienestar a centenares de obreros y empleados, quienes dignamente ganan allí, el sustento de sus familias; y hoy más que nunca tienen que vivir así, puesto que el desgobernado en que nos encontramos y la falta de tino y buena administración, hacen que el obrero no tenga a quien volver los ojos, ni una mano cariñosa e inteligente que lo ponga en condiciones de vivir y desarrollarse.

¿Qué pretenden esos periódicos y su director, Fernández Güell, al atacar a «La Información», a los grandes propietarios de fincas y empresas y a los hombres de saber y gobierno? Siempre lo mismo que ayer: alejarnos y separarnos de quienes pueden proporcionarnos la subsistencia, no permitimos ni pensar y luego abandonarnos y cuando más, tenernos a media ración y muy agradecidos y maniatados para las próximas elecciones, pretextando que nuestros buenos y ecuánimes patronos nos explotan cruelmente.

¿Qué hay trust? ¡Falso! Además de los periódicos que publica «La Información» existen diez u ocho más en el país y varios de ellos, como «La Epoca», son independientes y sostienen a gran número de obreros. ¿Que se quiere competir con

Zapatería de R. Aquiles Sánchez

Calle Central, frente a «La Buenaventura»

Solidez en el trabajo, gusto y esmero en la confección de las obras.

La calidad del material no tiene rival. Una visita os convencerá.

JARDINERIA «LA CAMELIA»

« DE »

FRANCISCO AVILA

La más acreditada del país por la rapidez en sus trabajos artísticos, como por su exquisito gusto en el arte de confeccionar coronas, anclas, canastas, etc. Especialidad en arreglos de salones para matrimonios, bailes, bautizos, etc.

Calle del Tranvía al Pacífico, 200 v. al S. de «La Dolorosa».

LA REFORMA

Sombrerería de Tomás Valverde C.

Tiene un gran surtido de sombreros de fieltro y de paja, a precios muy moderados. Importación directa de toda clase de materiales.

San José.—Costa Rica

Sombrerería LA IMPERIAL de FEDERICO AYMERICH

Contiguo a la Botica Oriental

Todas las personas de buen gusto visitan esta Sombrerería, tanto por la buena calidad de los sombreros que se expenden, como por el trato afable con que su propietario atiende a sus favorecedores.

Especialidad en el arreglo de sombreros de fieltro y de pita.

Hay que probar, para convencerse.

Juan Rafael González Z.

Pasante y Notario

Despacha en la casa de doña Paula Paniagua, en la esquina diagonal al Hotel Central y frente a la habitación de las señoritas Pupo.

«La Tempestad»

(Sucursal)

de Rubén J. Vargas

100 varas al Oeste de la Botica Nacional

Es el establecimiento por excelencia, donde se encuentran los artículos de primera necesidad más baratos y siempre frescos.

Venta al por mayor y al detal.

Haced una visita y os convenceréis.

Ramón Villalobos R.

ABOGADO Y NOTARIO

Despacha en la casa de los Quesada al Norte de la Estación, calle del Teatro, 25 varas al sur de la Botica del Parque.—Heredia.

¡VA DE RETRO!

¡Naranjeños, despertad! El bronce tañe fuertemente: su tañido es de alarma. No es ya el de las campanas de oro de nuestra dicha que, en ondas musicales se extiende hasta perderse sobre nuestros cafetos espléndidos y exuberantes plantaneros; sobre los diversos cultivos que bordan nuestros predios, cual si cantase nuestro espíritu agricultor y la riqueza de nuestro suelo. El tañido de alarma nos anuncia que va a cernirse sobre nuestro suelo el águila negra de una presunción reprehensible queriendo arrebatarnos una parte de nuestro cantón.

El Naranjo es una villa con lindos y numerosos barrios que poseen poéticas iglesias y algunos edificios públicos. Orgullo siente con Villa de Quesada, que ayer no más era uno de sus barrios más apreciados. San Ramón pretende ser provincia. ¿Cuántas villas tiene formadas, siendo un pueblo tan viejo? No tiene más que unos cuantos barricitos edificios buenos en el centro y dos empresarios que la suerte les ha deparado.

¿Quiere hacerse provincia desmembrando nuestro cantón? ¿Viente cosa! Naranjo no echó la

casa por la ventana, cuando la visitó el Presidente de la República como lo hizo San Ramón, es verdad; pero fué precisamente por el hecho de que nuestro pueblo es sencillo y no gusta de ostentar lo que no tiene, o de obsequiar por interés.

Naranjo ostenta el ropaje de sus cultivos, su franca y sincera hospitalidad, sin importarle la sencillez de su traje, puesto que el «hábito no hace al monge». Vivimos satisfechos de pertenecer a nuestra hermosa Alajuela, a quien estimamos y pertenecemos, con agradecimiento. El pueblo naranjeño va poco a poco escalando la cumbre del progreso hasta que merezca engrandecerse, pero no en perjuicio de los demás pueblos. Por eso es feliz viviendo de su agricultura que lo vivifica, sin pretensiones de ninguna clase, sino es la de granjearse la simpatía de los pueblos, orgulloso de su posición topográfica, de sus vistas pintorescas y extenso horizonte hacia la Meseta Central, hacia el Norte y Sur de nuestros confines.

Cayo Petronio

Naranjo, 8 de Agosto 1915

Carnicería El Capricho de A. Colombari

Sita en el Mercado de esta ciudad, tiene para el expendio carne procedente de ganado de las fincas de Coliblanco, de don Alberto González Soto, además, carne de ternero de primera calidad, cortado al estilo europeo, y carne de cerdo.

Con especialidad los sábados y domingos se expende la famosa carne Roast Beef.

Haga una visita a esta carnicería y se convencerá de que no admite competencia, tanto por el estricto aseó, como por la excelencia de los artículos.

Se atienden órdenes por teléfono No. 321.

Give your orders direct or by phone No. 321.

A. Colombari

Central Market

Anúnciese en El Porvenir



Los Cuellos Ide Silver

Son de tela y costuras fuertes, y especialmente protegidos en las partes sujetas á tensión—No se extienden encima ni pierden su forma.

Tienda DE DON NARCISO

OFICINA

DE

ABOGACIA Y NOTARIADO

DE

Albino Villalobos Barquero

Y

Albino Villalobos Quesada

50 v. al O. de la Botica Francesa

Imprenta y Librería

MONTECRISTO

Situado al lado del tramo de don Alberto González, en el Mercado. Pesa legítima.—Surtido completo de artículos de primera necesidad. Precios de situación.

Enrique Jiménez D.

Trejos Hnos.

San José, C. R.

LA BARCELONA

DE

ANTONIO MONTEALEGRE

En este establecimiento hay gran existencia de licores extranjeros y del país, y encuentra los mejores y sabrosos puros de las vegas de Cachí. Pregunte en todos los establecimientos por ellos, si quiere hacerle un buen obsequio a un amigo.

Se atienden órdenes por correo

PLATERIA DE RAFAEL CARRANZA

50 varas al Oeste de la botica «El Águila»

Se fabrica toda clase de alhajas. Especialidad en la composición de las mismas.

Me hago cargo de toda clase de trabajos concernientes al ramo.

Puntualidad, esmero y garantía.

Especialidad en la montadura de piedras preciosas.

Rafael Carranza